
 أقسام الكلام

 تقسم الكلمة على ثلاثة أقسام : ) اسم ، و فعل ، وحرف ( 

كل كلمة دلت على معنى في نفسها ولم تقترن بزمن معين مثال ذلك ))  ــ اسم : 1
 محمد ، سعيد ، رجل ، طالب ، شجرة  .... ( . 

ـ الفعل : هو كل كلمة دلت على معنى في نفسها مقترنة بزمن معين و المقصود  2
بالزمن ) الماضي  نحو ) كتبَ ( و المضارع نحو ) يكتبُ (  ، و الامر نحو ) 

 (   اكتبْ (

ــ الحرف : هو كلمة تدل على معنى في غيرها بمعنى أن هذه الكلمة ليست ذات  3
 معنى وحدها من غير أن تدخل على كلمة أخرى مثل : ذهبت الى الكلية ـ

 ـــــــــ علامات الاسم: 

 للاسم علامات تدل عليه هي : 

دخول حرف النداء ـــ  3ـــ التنوين مثل : هذا طالبٌ   2ـ الجر مثل مررت بسعيدٍ  1
خبار عنه مثل زيد : الرجل ، والاـ دخول ) ال ( عليه مثل  4عليه مثل : يامحمدُ  

 حاضر . 

 علامات الفعل : 

ــ  الفعل الماضي هو مادل على حدث وقع في الماضي علامته : قبوله تاء  1
 فاعل و تاء التأنيث . نحو : كتبتُ و كتبتْ .ال



على حدث مقترن بزمن الحاضر أو المستقبل ، و  ـ الفعل المضارع : هو مادل 2
 وعلامته صحة دخول لم عليه أو السين و سوف مثال ذلك لم يكتب محمد الدرس أ

 سيكتب محمد الدرس أو سوف يكتب محمد الدرس 

ـ فعل الامر : هو ما دل على حدث يطلب حصوله في زمن المتكلم نحو اكتب ،  3
 الطلب وهو الامر و قبوله نون التوكيد مثل اكتبنّ .اقرأ .. ، و علامته: الدلالة على 

 لا يقبل علامات الاسمهو كلمة تدل على معنى في غيرها و علامته أنه ـــــ الحرف : 
 هل ، لم ..... . على ، الى ، عن ، في ،الفعل نحو : من ، ولا علامات 

 الكلمة حالة واحدة من دون تغيير . والبناء يكون على  :  آخر ـــــ البناء : هو لزوم

 ـ  السكون مثل :  مَنْ ،  كمْ  .  1

 ــ  الفتح مثل :  أينَ  ،  كيفَ  .  2

 ــ الكسر مثل : هؤلاءِ ، أمسِ   .  3

 ـ الضم مثل :  حيثُ ، منذُ   . 4

 ـــــ أين يقع البناء ؟ يقع البناء في : 

 مبنية نحو :ــ الحروف فهي كلها  1

ـ  حروف الجر مثل )  من ،  وعلى ، إلى ، عن ، في ، رُبَّ ، الاء ، الكاف ، 1
 اللام ، الواو ، التاء ( . 

 (  ــحروف العطف مثل ) الواو ، الفاء ، ثم ، ، أو ، أم ، بل ، لا ، حتى ، لكن  2

 ـــ حروف النصب مثل ) أنْ ، لن ، كي ، إذن ( .  3



 ــ حروف الجزم مثل : ) لم ، لمّا ، لام الامر ، لا الناهية ( .  4

 الحروف الناسخة مثل ) إنّ ، أنّ ، كأنّ ، لكنّ ، ليت ، لعل ( ـــ   5

 ـــ الحروف المصدرية مثل : ) أنْ ، أنّ ، ما ، كي ، لو ( .  6

 ــ حروف النداء مثل ) يا ، أيَا ، هيا ، أي ، الهمزة ، وَا    (  7

 ــ حروف الجواب مثل ) نعَم ، أجل ، بلى ، لا (  8

 ـ حرفا الاستفهام : ) الهمزة ، هل (  9

 ــــــــ الاسماء المبنية : 

 المبني من الاسماء محصور في أبواب عديدة : 

ـــ الضمائر كلها مبنية لا يوجد فيها اعراب  متصلة كانت أو منفصلة منها على 1
 هما ... و غير ذلك . ، هي ، هو ، أنت  ، نحن ، سبيل المثال ) أنا

 .  ــ اسماء الاشارة مثل ) هذا هذه هؤلاء تلك ... (  2

 ـــ الاسماء الموصولة مثل ) الذي ، التي ، الذين ، ... ( 3

 ـــ أسماء الاستفهام مثل ) مَن ، ما ، أين ، متى ، كيف ... (  4

 ن ، ما ، متى ، حيثما ... ( ـــ أسماء الشرط مثل ) مَ  5

 صهْ ، ... ( ـــ أسماء الافعال مثل ) هيهاتَ ،  6

 الآنَ ، إذْ (  ـــ بعض الظروف مثل ) أمسِ ، 7

 



 :الافعال المبنية       

أو ، نحو كتبَ  ـ الفعل الماضي : هو مبني على الفتح اذا لم يتصل به شيء1
ومبني على السكون   نحو كتبَتْ أو ألف الاثنين كتبَااتصلت به تاء التأنيث الساكنة 

ناث كتبْتُ مضمومة أو مكسورة أو مفتوحة ، و نون الا اذا اتصلت به تاء الفاعل
، و مبني على الضم اذا اتصلت به واو  ، ونا الفاعلين نحو كتبْنا  نحو كتبْنَ 

 الجماعة كتبُوا 

ـ فعل الامر : يبنى على السكون اذا لم يتصل به شيء و كان صحيح الاخر مثل  2
: اُكتبْ ، واذا اتصلت به نون الاناث مثل اكتبْنَ . و يبنى على الفتح اذا اتصلت به 

نحو اكتبَنّ ، و يبنى على حذف حرف العلة اذا كان د اتصالا مباشرا نون التوكي 
معتل الاخر نحو اُدعُ ، و يبنى على حذف النون اذا اتصلت به ألف الاثنين أو واو 

 الجماعة أو ياء المخاطبة نحو :اذهبا ، اكتبوا ، اكتبي .... 

ــــ الفعل المضارع : يبنى في حالتين فقط الحالة الاولى يبنى على الفتح اذا اتصلت 
به نون التوكيد اتصالاا مباشراا مثل هل تكتبَنَّ الدرس ، و يبنى على السكون اذا 

 .  اتصلت به نون النسوة الطالبات يدرسْنَ النحو  

و في غير تلك الحالتين يعرب و معنى ذلك انه لا يلتزم حركة واحدة انما يرفع 
بالضمة اذا لم يسبق بجازم أو ناصب مثل ) يقرأُ محمد الدرس ، أو يحصدُ الفلاح 
الزرع .... و ينصب اذا سبق بأداة نصب مثل لن يكتبَ زيد الدرس و يجزم اذا سبق 

 . مثل : لم يكتبْ محمد الدرس بجازم 

 لاعراب : ا

للاعراب علامات أصلية ، و أخرى فرعية فالاصلية هي ) الضمة ، الفتحة ، الكسرة  
، السكون ( أما العلامات الفرعية فهي الالف ، و الواو ، و الياء .. ( و العلامات 



الفرعية نجدها في : المثنى و الملحق به ، و جمع المذكر السالم ، و الاسماء 
 الخمسة . 

 مات الفرعية فيما يأتي : و تنحصر العلا

 هو لفظ دال على اثنين بزيادة في آخره صالحة للحذف مثل الطالبان . ــ المثنى : 1

حكمه : يرفع بالالف مثل جاء الطالبانِ ، و ينصب بالياء مثل رأيت الطالبينِ ، و 
 .   يجر بالياء مثل مررت بالطالبينِ 

هو لفظ دال على أكثر من اثنين بزيادة واو  في آخره في ـ جمع المذكر السالم : 2
حالة الرفع  مثل : حضر المهندسونَ ، وياء في حالتي النصب و الجر مثال 

 النصب  رأيت المهندسِينَ و مثال الجر مررت بالمهندسِينَ . 

ادة الف و تاء في ـ جمع المؤنث السالم : هو لفظ دال على أكثر من اثنتين بزي  3
البات ، حكمه : يرفع بالضمة مثل الطالباتُ مهذباتٌ و ينصب بالكسرة آخره مثل ط

 نيابة عن الفتحة مثل رأيت الطالباتِ و يجر بالكسرة مررت بالطالباتِ . 

ــ الاسماء الخمسة : و هي خمسة اسماء وردت في العربية و قيل ستة و هو  4
لاشتهارها بين الدارسين ، و هي ) أبوك ، و  الصحيح لكننا سنقتصر على خمسة

 ، و حموها ، و فوك ، و ذو مال ( .  كأخو 

 اعرابها ) حكمها ( : 

و أخوك و حموها .... و هذا فوك ، و جاء ذو تعرب بالواو رفعا مثل جاء أبوك 
مال ، و بالالف نصبا مثل رأيت أباك و أخاك وحماها ، و رأيت فاك ، و رأيت ذا 

بالياء جرا مثل مررت بأبيك و أخيك و حميها ، نظرت الى فيك و  مال و تعرب
 مررت بذي مال . 



 ـــ الممنوع من الصرف : هو اسم معرب لا يلحقه تنوين أو كسر . 5

تنوين حكمه : يرفع بالضمة بدون تنوين مثل : جاء أحمدُ ، وينصب بالفتحة بدون 
 مررت بأحمدَ رة مثل : مثل : رأيت أحمدَ  ، و يجر بالفتحة نيابة عن الكس

 ملاحظة : يصرف هذا الاسم يعني يجر بالكسرة في حالتين : 

 ـــ اذا دخلت عليه ) ال ( التعريف فتصرفه مثل مررت بالأحمدِ . 1

 . كم ـــ اذا أضيف مثل مررت بأحمدِ  2

    الافعال الخمسة 

كل فعل مضارع اتصلت به ألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة  تعريها :  
 ، وهي خمسة أفعال )  يفعلان تفعلان ، يفعلون تفعلون ، تفعلين ( . 

مثال ذلك : الفعل يكتب عند اسناده الى الف الاثنين نقول يكتبان و تكتبان ، و عند 
عند اسناده الى ياء المخاطبة اسناده الى واو الجماعة نقول يكتبون و تكتبون ، و 

 تكتبين . نقول 

 حكمها : ترفع الافعال الخمسة بثبوت النون مثل ) الطلاب يكتبون الدرس ( 

 و تنصب ، وتجزم بحذف النون مثال النصب ) الطلاب لن يكتبوا الدرس (         

 و مثال الجزم ) الطلاب لم يكتبوا الدرس ( . 

 

 

 



 المبتدأ والخبر 

م المرفوع المجرد من العوامل اللفظية ، و حكمه الرفع مثل زيد هو الاس ــ المبتدأ : 1
 ناجح . 

الخبر : هو الجزء المتم مع المبتدأ فائدة  و حكمه الرفع نحو محمد قائم فقائم ــ  2
 هو الخبر 

 أنواع الخبر :   

 ناجح و هو ليس بجملة و لا شبه جملة مثل سعيد  ــ الخبر المفرد : 1

 ــ الخبر الجملة وهو قسمان :  2

فجملة أخوه ناجح مؤلفة من مبتدأ وهو  أخوه ناجحأ ــ الخبر جملة اسمية مثل محمد 
 أخوه ، و خبر ناجح و هي جملة اسمية في محل رفع خبر عن المبتدأ محمد 

فجملة يكتب الدرس خبر عن المبتدأ  درسيكتب الب ــ الخبر جملة فعلية مثل محمد 
 محمد 

و  عندكونقصد بذلك الظرف والجار والمجرور مثل سعيد ـ الخبر شبه الجملة  3
  في الدارسعيد 

 النواسخ : 

ــ كان و أخواتها عددها ثلاثة عشر فعلا وهي ) كان ، أصبح ، أضحى ، أمسى  1
 ، ظل ، بات ، صار ، ليس ، مازال ، ما برح ، ما فتيء  ، ما انفك ، ما دام ( . 

عملها : تدخل هذه الافعال على المبتدأ والخبر فترفع الاول ) المبتدأ ( و يسمى 
  اسما لها و تنصب الخبر ويسمى خبرها .



ا ، فزيد اسمها مرفوع بالضمة  و ناجحا خبرها منصوب  مثال : كان زيدٌ ناجحا
 ذا بقية الافعال ..... كبالفتحة وه

 ــ إنَّ و أخواتها و هي ستة أحرف ) إنَّ و أنَّ و كأنَّ و ليت و لعل ( .  2

عملها : تدل على المبتدأ و الخبر فتنصب المبتدأ و يسمى اسما لها ، و ترفع الخبر 
 و يسمى خبرا لها . 

 مثال : إنَّ محمداا قائمٌ ، محمداا اسم إنَّ منصوب ، و قائمٌ خبر إنَّ مرفوع .... 

 

 


